



Reporte de Defensa Nacional

10 al 17 de julio de 2023

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 138912

Resumen

A nivel nacional, la semana pasada tuvo lugar una mesa de trabajo entre el Grupo Interparlamentario Chile-Finlandia y la Embajadora del país nórdico en Chile, Johanna Kotkajarvi, con el objeto de fijar una agenda de colaboración bilateral en materia de defensa, industria, seguridad pública y telecomunicaciones.

En el plano vecinal, el Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, se reunió con el Presidente del Grupo de Proveedores Nucleares, Gustavo Ainchil, en el marco de un evento internacional sobre la materia, organizado por la Comisión Nacional de Control de Exportaciones Sensitivas y Material Bélico.

En el ámbito internacional, Italia se encuentra planificando la compra de 133 nuevos tanques alemanes “*Leopard*”, así como la renovación de 125 de sus blindados “*Ariete*”, con el objetivo de mejorar sus capacidades militares terrestres.

En el área de la ciberseguridad, el Presidente de EE.UU., Joe Biden, nombró al Teniente General de la Fuerza Aérea, Timothy Haugh, como nuevo líder de la Agencia de Seguridad Nacional y Cibercomando, designación que aún debe ser refrendada por el Senado norteamericano.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los sitios especializados www.defensenews.com, www.infodefensa.com y C4ISRNET; y por el portal del Ministerio de Defensa de Argentina.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Chile y Finlandia exploran posibilidades de cooperación militar

La semana pasada tuvo lugar una mesa de trabajo entre el Grupo Interparlamentario Chile-Finlandia y la Embajadora del país nórdico en Chile, Johanna Kotkajarvi.

De acuerdo al Presidente de la instancia parlamentaria binacional, Senador Kenneth Pugh, la cita buscó fijar una agenda de colaboración bilateral en materia de defensa, industria, seguridad pública y telecomunicaciones.

Entre los posibles ámbitos de cooperación, las partes mencionaron el traspaso de capacidades militares producidas por la empresa finlandesa “*Patria Group*”, que genera sistemas militares aéreos, tecnología tierra-aire-mar y vehículos blindados modulares, como el “*Patria AMV XP 8x8*” (Infodefensa.com, 2023a).

2. Armada recibirá en agosto el buque de apoyo oceánico “*Lientur*”

La Armada de Chile recibirá el próximo 12 de agosto el nuevo buque de apoyo oceánico “*Lientur*”, que será destinado a la base naval “Punta Arenas”, en la Tercera Zona Naval, para desempeñar labores en aguas antárticas.

La embarcación cumplirá funciones complementarias a las del rompehielos “*Almirante Óscar Viel*”, que a la fecha se halla en su última fase de diseño en las dependencias de ASMAR Talcahuano.

La nueva unidad, llamada a suplir al “ATF-67 Lautaro”, fue construida originalmente en el astillero turco “*Cemre Shipyard*”, para luego cumplir funciones en la compañía noruega “*Havyard Group*” y en el armador griego “MTC”, respectivamente (Infodefensa.com, 2023b).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Ministro Taiana se reunió con el Presidente del Grupo de Proveedores Nucleares

El Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Jorge Taiana, se reunió con el Presidente del Grupo de Proveedores Nucleares (NSG), Gustavo Ainchil, en el marco de un evento internacional sobre la materia, organizado por la Comisión Nacional de Control de Exportaciones Sensitivas y Material Bélico (CONCESYMB).

La autoridad trasandina valoró el uso pacífico dado por Buenos Aires a la energía nuclear durante 73 años, desde el nacimiento de la Comisión Nacional de Energía Atómica, a la vez que resaltó la suscripción de todos los acuerdos internacionales que proscriben la producción, desarrollo y almacenamiento de armas de destrucción masiva.

Cabe mencionar que el NSG está conformado por 48 países con capacidad de exportación de tecnología nuclear, dirigiéndose a la consagración de directrices de control de exportaciones nucleares (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2023).

III. Noticias del ámbito global

1. Italia comprará nuevos tanques “*Leopard*” y renovará sus blindados “*Ariete*”

Italia se encuentra planificando la compra de 133 nuevos tanques de fabricación alemana “*Leopard*”, así como la renovación de 125 de sus blindados “*Ariete*”, con el objetivo de mejorar sus capacidades militares terrestres.

La adquisición de los vehículos germanos no descarta el ingreso de Roma a la iniciativa franco-germana *Main Ground Combat System* (MGCS), dirigida a producir un carro de combate entre París y Berlín.

La actualización de los “*Ariete*”, en tanto, involucraría alrededor de 900 millones de Euros, que permitirían extender su vida útil hasta el año 2034 (Defensenews.com, 2023).

IV. Noticias de ciberseguridad

1. Presidente Biden nombró al Teniente General Timothy Haugh como nuevo líder del Cibercomando

El Presidente de Estados Unidos (EE.UU.), Joe Biden, nombró al Teniente General de la Fuerza Aérea, Timothy Haugh, como nuevo líder de la Agencia de Seguridad Nacional y Cibercomando, designación que aún debe ser refrendada por el Senado norteamericano.

El uniformado ha sostenido la necesidad de reforzar la coordinación con la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), para contrarrestar los ciberataques rusos contra Ucrania y Occidente (C4ISRNET, 2023).

Referencias

C4ISRNET. (2023, julio 13). *Haugh, Biden's pick to lead CYBERCOM and NSA, pushes Ukraine aid*. Disponible en: <https://www.c4isrnet.com/cyber/2023/07/13/haugh-bidens-pick-to-lead-cybercom-and-nsa-pushes-ukraine-aid/>.

Defensenews.com. (2023, julio 13). *Italy to buy "Leopard" combat tanks, upgrade "Arietes"*. Disponible en: <https://www.defensenews.com/land/2023/07/13/italy-to-buy-leopard-combat-tanks-upgrade-arietes/>.

Infodefensa.com. (2023, julio 14). *Chile y Finlandia afinan la cooperación bilateral en defensa*. Disponible en: <https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4369606/chile-finlandia-afinan-cooperacion-bilateral-defensa>.

Infodefensa.com. (2023, julio 14). *El nuevo remolcador "Lientur", de la Armada de Chile, arribará el 12 de agosto a Valparaíso*. Disponible en: <https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4370186/nuevo-remolcador-lientur-armada-chile-arribara-12-agosto-valparaiso>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2023, julio 13). *Taiana recibió a delegados del Grupo de Proveedores Nucleares que se encuentran de visita en Argentina, en el marco de la Semana Plenaria del Grupo de Proveedores Nucleares*. Disponible en: <https://www.argentina.gob.ar/noticias/taiana-recibio-delegados-del-grupo-de-proveedores-nucleares-que-se-encuentran-de-visita-en>.